

Des nouvelles du groupe patrimoine

JUILLET-AOÛT 2025

Quatre étudiants en licence 2 d'histoire à l'Université catholique de l'Ouest de Laval, Raphaël, Iona, Morgane et Siméon, ont choisi et défendu avec succès un projet de restauration et de valorisation du **cimetière historique de l'établissement départemental de psychiatrie de Mayenne**. Ce projet a été présenté dans un concours organisé par la Sauvegarde de l'Art Français dans le cadre de l'opération de sauvegarde des patrimoines, *le plus grand musée de France*, associée à la Caisse d'Épargne Bretagne-Pays de la Loire. Un chèque de 7000 euros a été remis le 16 juin à l'association Patrimoine Hospitalier de Mayenne, sur site, en présence des étudiants, de la Sauvegarde de l'Art Français et de la Caisse d'Épargne Bretagne-Pays de la Loire.



De gauche à droite : Philippine Hamy, Sauvegarde de l'Art Français - Bruno Lizée, Patrimoine hospitalier de Mayenne - Xavier Lesegrétain, directeur-adjoint du Centre hospitalier Nord-Mayenne - Raphaël et Iona étudiants de l'UCO et Lionel Rouxel, directeur de la Caisse d'Épargne Mayenne.

L'association Patrimoine Hospitalier de Mayenne s'est vue confier par le CHNM le pilotage et la gestion de la valorisation du cimetière. Dans un premier temps sont prévus avec cette dotation, un nettoyage et rechampissage de la croix de cimetière qui porte la date de fondation -1878- ainsi que la pose d'un mobilier d'informations sur le cimetière et sur la psychiatrie, D'autres réalisations sont envisagées mais devront trouver leur financement.



Ce cimetière est un patrimoine exceptionnel ; seuls six ou sept cimetières de ce type existent en France. Fondé en 1878, il est un des plus anciens et probablement un des plus importants : sont répertoriés huit-cent-quatre-vingt emplacements sur le plan de 1950 et peut-être cinq cents de plus sur une partie désaffectée.

Il est méconnu, mais les historiens commencent à s'y intéresser sous la direction d'Hervé Guillemain (professeur d'histoire contemporaine à Le Mans Université) qui est venu sur les lieux récemment. Ils pourront profiter de la publication récente par les Archives de la Mayenne des documents de la psychiatrie entre 1858 et 1990.



Un article plus complet sur ce cimetière est disponible sur la revue en ligne de la SAHM :
<https://archives.lamayenne.fr/publication/le-cimetiere-de-la-psychiatrie-de-mayenne-1878-2017-par-bruno-lizee>

Bruno Lizee

S.A.H.M. – 16 rue du Centre, 53810, Changé – Tél. : 02 43 53 64 55

E-mail : histoire-archeo53@wanadoo.fr – site : www.sahm53.fr

Permanence mardi 10h à 12h, mercredi et jeudi de 9h à 12h